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本报记者 喻雯

司法网拍开全国先河
轻骑股票增值率近90%

转型机遇从2012年说起。当
年，最高人民法院出台的“关于
全面深化人民法院改革的意见”
的一个条款，让佳联国际拍卖有
限公司（以下简称佳联拍卖）找
到了转型的重要机会，这也是公
司的拍卖平台由“自用”转向“他
用”的首次探索。

“意见中提到，加大司法拍
卖改革力度,重点推进网络司法
拍卖。我在想，能不能做一个司
法网拍的平台？”佳联拍卖董事
长李丽华说，佳联拍卖的前身就
是一家科技公司，有自己的网络
拍卖平台。

当时济南是司法网拍的试
点，济南市中院技术室有关负责
人说，众多拍卖公司中当时只有
佳联公司在做网拍，他们先后考
察了这家公司七八次。2012年3
月，鲁拍网作为第一家司法网络
拍卖平台举行了轻骑股份有限
公司股票拍卖会，以增值率近
90%成交，这是山东省在司法拍
卖改革后的首次网络拍卖会。

济南中级法院技术室有关
人士说，由山东佳联电子商务有
限公司创建并负责技术维护的
济南法院拍卖网已经举行了
1115场次司法网络拍卖会，平均
成交率达70%，成交率和溢价率
逐年上升，拍品种类涵盖了车
辆、机器设备、住宅、厂房、商业
用房、土地、股权、经营权等几乎
所有的诉讼资产。

山东省高院鉴定中心有关
人士说，佳联的司法拍卖之所以
迅速成长，在于这个平台紧扣了
司法拍卖需求，针对行业量身定
做，佳联拍卖打造的是“互联网+
拍卖+金融”的全链结构，涉及公
告发布、网上招商、拍卖师主持、
网络竞价、客户管理、委托方监
管、第三方支付、拍卖机构摇号、
手机APP客户端、买受人融资
等，使司法拍卖阳光透明，有效
遏制串通，提高了成交率。

平台壮大
点拍网全国接单

随着司法网拍的开展，东
营、潍坊、淄博、德州、青岛海事、
济南铁路运输、济宁等中级法院
都在鲁拍网技术支持下打造了
专属拍卖平台。2014年底，山东
省拍卖行业协会召开座谈会，推
广使用鲁拍网。会长李伟说，网
络司法拍卖平台鲁拍网解决了
传统行业的三大痛点：招商范围
小、线下容易串标，线上解决竞
买人之间恶意串通、场地安保等
较高的交易成本。

李丽华说，在传统资源比如
土地拍卖等业务减少甚至取消
后，他们紧随公车改革、供给侧
改革、去产能去库存等大的政
治、经济形势，寻求新的业务突
破。2015年初，鲁拍网改名为点
拍网，当年6月佳联拍卖在北京
成立公司专门承接全国范围的
业务。陕西、新疆、河北等多地的
拍卖公司、政府机关都成了点拍
网客户，拓展的新业务包括博览
会广告冠名权、艺术品、农产品
拍卖等。

点拍平台拍品种类多，囊括
了房产、土地、矿权、股权、无形
资产、二手车、设备物资、艺术品
等。省内外的200多家拍卖企业
入驻，拍卖标的遍布全国。目前
点拍网已经建立起了一个5万多
人的有效客户数据库。通过数据
分析，点拍网发现，60%以上的
是投资客户，大数据通过对客
户、地域、标的类型的综合分析
进行精准推送。

“表面上看，佳联电商是一
个技术平台，它把传统的线下
拍卖转化为网上拍卖，提供一
种低成本、高效率的竞买方式。”
李丽华说，本质上看，佳联电商
是一个交易所，在提供物权竞价
交换的同时，又满足保证金支
付、个性化融资需求等，为资金
沉淀和担保、贷款、金融租赁、众
筹等互联网金融提供了资源。

介入金融
拍卖也做生态圈

从最初的自用拍卖平台，
到后来的司法系统他用平台，
再到现在全国范围各行业的公
共平台，互联网+，还可以加什
么？向互联网转型后如何做长
做深产业链？这是李丽华思考
的新问题。

现在，佳联的员工正在忙
着考取一个“产权交易师”的资
格证，这样一个资格证又代表
什么新热点呢？

李丽华说，现在央企资产
变现需求很旺盛，拍卖公司提
供的是一揽子的服务，比如瑕
疵资产如何处置，资产重组、股
权变更如何进行……“我们要
帮客户提供解决方案，带着方
案去打动他们，在我们的平台
进行拍卖交易。”

比如，近期青岛一个温泉
度假村有一块土地需要处置，
寻求买家，但这块地部分地块
没有土地证，标的额在7500万
左右。“我们就得对国土、金融
等各种业务进行熟悉了解，给
客户一套解决方案。”李丽华
说，至于拍卖，这已经是整个交
易中最后的一个环节了。

在互联网+金融这方面，
佳联做了一个“融资通”的产
品，简单来说就是为买家、银行
提供融资咨询服务。通过平台
大数据系统，将客户的资产、标
的物的真实交易背景等信息供
给银行，由银行分析确定，起到
了一个贷前审查的作用。

近期，齐鲁银行的房产进
行拍卖，竞买人看中标的，但必
须一次性付款。通过点拍网融
资功能，竞买人有30%的首付
款即可参与竞拍，竞拍成功后，
在银行用标的物抵押办理贷
款。“‘融资通’这个通道直接对
接银行，从而提高信贷效率，增
加了客户黏度。”李丽华说。

在业内专家看来，拍卖行
业的泛拍卖时代已经到来。狭
义的拍卖与工业、农业、商业、
旅游业、体育产业、教育、科技
等产业融合起来，形成各种“产
业拍卖”。佳联公司的点拍网与
农产品、艺术品、金融等的融
合，正是在打造一个拍卖产业
生态圈。

山东省拍卖行业协会会长
李伟说，“泛拍卖”的实质就是
拍卖与各种行业的“产业融
合”，这是一个资源整合、优势
互补的过程。在这种大拍卖生
态圈中，买家对平台信任度高，
拍卖服务更加细化，客户群体
范围广，信息宣传投递精准，交
易成本相对较低，拍卖交易综
合效率更高。

本报记者 任磊磊

杀招一
学小米去中间商
把茶叶毛利杀低到10%

资料显示，醉品商城是一家专注于中国茶产业的
互联网平台，创立6年多，运用B+B2C+O2O的商业模
型，创立了三个子品牌：B2C的醉品商城、B2B的茶帮通
及线下体验店品牌醉品朴茶。

雷军为何把在农业的第一个大单投向了茶叶市场
呢？醉品·茶帮通CEO叶翱说，茶叶和陶瓷是中国在国
际上的两大符号。茶行业的产业链很长，从种茶、炒茶、
礼品到茶具、茶文化等都非常丰富。所以，茶叶的价值
很高。“与其他农作物相比，一斤茶可以卖到上千元，甚
至过万，而卖一车蔬菜的价格也不过如此。”所以，雷军
希望以茶叶作为进入农业的突破口。

在叶翱看来，醉品最打动雷军的是其商业模式。醉
品销售茶叶的模式不同于淘宝，而是一个自营平台。

“淘宝更像一个大卖场，向商户租赁摊位然后收租金。
醉品则是自营平台，它与茶叶原产地和供应商合作，后
者提供的产品统一汇集到醉品的仓储中，受到醉品严
格的质量监控，醉品对商品进行标价后在平台销售，所
有物流和售后服务皆由平台运作。”

这种自营平台的性质保证了茶叶的质量，也能让
平台可以控制价格。“小米模式把智能手机的价格做
到极致，而我们也正在茶行业做这样的事情。我们的
茶叶是从产地到消费者，去掉所有中间环节，这个行
业的毛利率在30%-60%，我们做到10%-20%，部分商
品甚至无利润。比如同一家供应商的产品，在醉品的价
格是100元，而在其他平台是几百元。”叶翱说，垂直电
商要做的就是把规模做大，把产业链拉长，靠规模经济
去赚大钱。

中国茶叶线上销售呈现几何式增长。中国电子商
务研究中心监测数据显示，2012年国内茶类电商B2C市
场交易规模达39亿元，占线下零售市场交易规模的4%；
到2013年，茶叶电商销售额接近85亿元。2014年仅整个
淘宝茶叶销售额28 . 5亿，相比2013年15 . 4亿增长了85%。

杀招二
凭什么说和淘宝不一样
砸钱做品控

雷军做手机时，想的是不花一分钱去开拓市场，而
茶叶是一个需要线下体验的品类。那么，对于需要大成
本投入的线下渠道，叶翱的办法就是联合线下众多终
端零售店铺，设立“醉品朴茶”门店。醉品朴茶以区域为
单位实行线上线下利益均沾的方法招募终端零售商加
盟，加盟商可以线上线下同时收益。只要是该零售商开
拓的客户，那么这些客户在醉品上购买的所有产品都
算做零售商的业绩，醉品朴茶则被打造成茶文化空间，
增加消费者体验，消费者可以在这里聚会等。

这样的做法使得醉品不需要投入大量资金建设实
体店铺，但却能在一个城市快速吸引加盟商，打通线上
线下渠道。目前，醉品朴茶品牌已经开始在山东招募加
盟商，预计在全省招募50家店。

中国电子商务研究中心分析师姚建芳也指出，相
比线下的主力市场，线上茶叶销售显得微不足道，如何
突破瓶颈乘风而上是茶叶电商急需思考的问题。

目前茶行业存在的问题比较突出。用户结构错位，
年轻人喝茶少，中老年人又不习惯网购。市场品种繁
杂，但是叫得响的品牌不多，质量参差不齐。同质化竞
争严重。对垂直电商来说，如何建立平台品牌影响力、
统一产品质量和发展线下渠道成为重点。

据悉，醉品商城两轮融资的钱很大一部分是用来
发展线下加盟商和建设品质控制研究室。“我们目前品
质控制研究室一台设备就200多万，整个体系建设下来
投资达好几千万。”叶翺说，大手笔设备投入目的就是
把好线上销售的质量，与淘宝这类单纯提供销售渠道
的平台区别开来。

记者了解到，目前已经有不少像醉品一样的互联
网平台正在建立可追溯机制。未来，或许真的可以实现
从田间地头到餐桌的实时直播。

司法拍卖 公车改革 去产能去库存

琢琢磨磨透透政政策策红红利利
传传统统拍拍卖卖““飞飞””起起来来

从一个不到20人的拍卖公司，发展到全国范围内多行业共用的拍卖服务平台；从司
法拍卖到公车改革、落后产能处置、艺术品、农产品等多个行业的突破；从单一的拍卖业
务，到金融、资产管理、矿权、股权等一揽子的产业融合；从济南到山东再到全国。一个传
统拍卖公司如何顺势而为，在风口上转型？

雷军卖茶

小小米米基基因因的的茶茶叶叶平平台台
玄玄机机何何在在

爱喝咖啡的雷军又开始向茶行业开刀。继2015年
初领衔顺为资本在醉品商城砸下千万美金的A轮资本
领投后，近日，又在醉品商城的B轮投资中与广发证券
共同领投。早在今年绿公司年会上，雷军就称小米的下
一个风口在互联网农业，而这一次，雷军试图把小米模
式复制到农业中去，颠覆中国茶叶市场。那么，小米模
式在茶行业里行得通吗？

图为济南中院司法网络拍卖现场。
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